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Программа  
Празднования 
70-й годовщины 

освобождения города и района 
от немецко-фашистских захватчиков

в рамках 600-летия г.опочки
              12  июля
10.00 – Советская площадь – праздничная ярмарка «Город 

мастеров» и выставка цветов «Цветы победителям».
10.30 – Советская площадь – торжественная церемония откры-

тия памятного знака «Опочка. 600 лет».
11.00 –  ОРЦК – областной конкурс исполнителей эстрадной песни 

«Псковская волна».
11.00 – городской стадион – турнир по пляжному волейболу.
11.30 – городской Вал – военно-историческая реконструкция 

событий Великой Отечественной войны «Вспоминая июль    
1944 года. Бой за город».

13.00 – Советская площадь – торжественная церемония, 
посвященная 70-летию со дня освобождения Опочецкого 
района: митинг; показательное выступление воинов- 
десантников; открытие «Аллеи Славы»; по окончании 
– «Солдатский привал» (полевая кухня, играет духовой 
оркестр).

15.00 – парк Победы – концертно-развлекательная программа 
для детей и взрослых «Детский калейдоскоп».

16.30 – парк Победы – концерт коллектива эстрадных исполните-
лей п.Бежаницы.

17.00 – городской стадион – соревнования по армрестлингу.
18.00 – городской стадион – концертная программа с участием  

лучших исполнителей конкурса «Псковская волна»; 
концертная программа с участием исполнителей 
Опочецкого районного центра культуры и гостей города.

0.00  –  городской стадион – праздничный фейерверк.
0.10-2.00 – городской стадион – праздничная ночная дискотека.

        Год культуры

19 июня завер-
шился десятый от-
крытый областной 
фестиваль люби-
тельских театров и 
фольклорных про-
грамм «Затея сель-
ской остроты», про-
ходивший в музейном 
комплексе «Бугрово» 
Пушкинского заповед-
ника.

20 творческих люби-
тельских коллективов показа-
ли свои спектакли и фольклорные 
программы, 10 из них стали лауреатами 
фестиваля, в том числе камерный театр «М’Арт» 
из Опочки (режиссер Сергей Спиридонов).

Наши артисты представили на суд жюри 
и публики инсценировку «Мечтатель» по рас-
сказу Василия Шукшина «Микроскоп». Руково-
дитель коллектива Сергей Спиридонов сыграл 
главную роль, в которой постарался с прису-

оПоЧанЕ  СТаЛи  ЛаУрЕаТами 
оБЛаСТного  ФЕСТиваЛя

щим ему юмором 
и очень убеди-
тельно раскрыть 
характер русско-
го чудака. Жену 
главного героя 
сыграла Надеж-
да Филиппова, их 

дочь – Ольга Бу-
торина, а соседа – 

Илья Шахмаметьев. 
Также в постановке 

были задействованы три 
участника танцевального 

ансамбля «Шанс», которые 
представили танец микробов. 

Инсценировка получилась яркой, веселой 
и очень понравилась зрителям. Стоит заме-
тить, что это очередной успех опочецких арти-
стов, мастерство которых растет год от года. 
Пополняется и состав коллектива, так, Надеж-
да Филиппова и Илья Шахмаметьев – дебю-
танты на театральной сцене. 

     С праздником!
УВАжАеМЫе РАбОТНИКИ И ВеТеРАНЫ

ПОТРебИТельСКОй КООПеРАЦИИ!
От имени Администрации Псковской области и областного 

Собрания депутатов примите искренние поздравления с Между-
народным днем кооперативов и 70-летием образования Псков-
ского областного потребительского союза!

Сегодня система потребительской кооперации региона объ-
единяет более 80 тысяч пайщиков. Потребкооперация высту-
пает надежным партнером государства в решении социальных 
проблем на селе. Эта сфера хозяйственной деятельности стала 
основой социально-экономического развития сельской мест-
ности. Поддерживая глубинку, предприятия потребкооперации 
предоставляют населению качественные и  востребованные 
услуги, создают новые рабочие места, предоставляют селянам 
возможность для сдачи сельхозпродукции и сырья. 

От всей души желаем всем пайщикам, работникам и ветера-
нам потребительской  кооперации Псковской области здоровья, 
благополучия и успешного воплощения в жизнь всего задуман-
ного! 

Врио губернатора Псковской области А.А. ТурчАк.            
Председатель областного Собраният депутатов А.А. коТоВ.

УВАжАеМЫе РАбОТНИКИ ОПОчеЦКОГО РАйПО!
Примите самые искренние поздравления с Международным 

днем кооперации. Роль потребительской кооперации в эконо-
мической и социально-политической жизни района становится 
все более активной и значимой. Желаем коллективу единства 
и сплоченности в выполнении поставленных задач, а каждому 
работнику — крепкого здоровья, семейного благополучия, боль-
шого человеческого счастья! Пусть ваш созидательный труд на 
благо людей приносит радость, моральное удовлетворение и 
финансовую стабильность. Желаем вам дальнейших успехов в 
повседневной работе, мира и добра, благополучия и здоровья!

Глава района Ю.А. ИльИн.
Председатель районного Собрания депутатов о.В. ВАСИлеВСкИй.

            Награды

оТмЕЧЕнЫ ЛУЧШиЕ КооПЕраТорЫ
В преддверии Международного дня потре-

бительской кооперации, отмечаемого в первую 
субботу июля, ряду работников Опочецкого 
райпо вручены награды за многолетний труд и 
большой вклад в развитие организации. Слав-
ная традиция чествовать ветеранов, выражать 
уважение и признательность тем, кто не ищет 
легких путей  и старается работать с душой, су-
ществует уже много лет. 

Почетным знаком «За добросовестный труд 
в потребительской кооперации России» награж-
дена ветеран Опочецкого райпо, кладовщик Ан-
тонина Яковлевна Гаврилова. Знаком отличия 
«40 лет безупречной работы в потребительской 

кооперации» отмечена продавец магазина в 
д.Теребени Римма Александровна Андрее-
ва. Бухгалтеру Надежде Ивановне Зубковой 
вручен знак отличия «30 лет безупречной ра-
боты в потребительской кооперации», повару 
Светлане Ивановне Сомовой – знак отличия 
«25 лет безупречной работы в потребительской 
кооперации». Еще одним знаком отличия, «20 
лет безупречной работы в потребительской 
кооперации», отмечена продавец магазина в 
д.Аристово Галина Александровна Захарова.

Почетной грамотой Центросоюза РФ на-
граждена товаровед Анна Александровна 
Федорова.  

 

Следующий номер газеты выйдет 11 июля
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новая   ПЕнСионная ФормУЛа
Начиная с 2015 года страховая пенсия будет рассчитываться 

по новой пенсионной формуле с применением новой величины 
– пенсионных коэффициентов или баллов.

Пенсии нынешних пенсионеров не уменьшатся, а будут 
только расти. Ранее сформированные пенсионные права 
граждан будут без уменьшения пересчитаны в баллы.     

Пенсионный возраст не увеличивается. Досрочные пенсии 
сохраняются.

     
       А
  Пенсионные   
      баллы

Начисляются с «белой» зарплаты и зависят от ее 
размера. Чем больше зарплата, тем больше баллов. 
Устанавливается минимально необходимое коли-
чество пенсионных баллов для выхода на пенсию. 
Дополнительные баллы начисляются за выход на 
пенсию позже установленного пенсионного возрас-
та. Пенсионный капитал, сформированный до 2015 
года, пересчитывается в баллы без уменьшения.

     х
     
        В   
  Стоимость 
      балла

Устанавливается государством и ежегодно увеличи-
вается на уровень не ниже инфляции. При выходе 
на пенсию все начисленные работнику баллы сум-
мируются и умножаются на стоимость пенсионного 
балла в году оформления пенсии. В первый год всту-
пления в силу новой пенсионной формулы (2015 г.) 
стоимость пенсионного балла составит 64,1 рубля.

     +
    
         С
Фиксированная 
     выплата

Аналог сегодняшнего фиксированного базового 
размера трудовой пенсии. Ежегодно увеличива-
ется на уровень не ниже инфляции. Для разных 
видов страховой пенсии предусмотрен индивиду-
альный размер фиксированной выплаты. При вы-
ходе на пенсию позже установленного пенсионного 
возраста фиксированная  выплата увеличивается. 
В 2015 г. фиксированная выплата – 3935 рублей.

    +
 
   d  

Накопительная
      пенсия

Формирование пенсионных накоплений 
становится добровольным. Граждане 1967 г.р. 
и моложе могут в 2014-2015 гг. сделать выбор: 
продолжать формирование накопительной 
пенсии или направить все взносы работодате-
ля на страховую пенсию. Пенсионные баллы 
не начисляются из взносов на накопительную 
пенсию, поэтому ее сохранение уменьшает 
страховую пенсию, и наоборот.

     =
       Пенсия

Переход к новой формуле будет осуществляться 
поэтапно с 2015 до 2025 г. Для назначения стра-
ховой пенсии по старости в 2015 г. необходимо 
6,6 пенсионных баллов, 6 лет страхового стажа, 
достижения общеустановленного пенсионного 
возраста (55 лет для женщин, 60 лет для мужчин).

Последние дни июня 
были насыщены мо-
лодежными меропри-

ятиями как никогда. Наш го-
род стал местом проведения 
фестиваля молодежных суб-
культур. Открыл их 26 июня 
на спортивной площадке 
гимназии турнир по WorkOut. 
Соревнования проходили на 
турнике, а  выбор упражне-
ний определяла жеребьевка. 
Оценивало выступления ком-
петентное жюри, в которое 
вошел победитель прошло-
годнего турнира Александр 
Воронин. Он проводил ма-
стер-классы по выполнению 
наиболее сложных элемен-
тов. Зрители подбадривали 
выступления участников бур-
ными аплодисментами.   

Состязания проходили в 
двух возрастных категориях. 
В младшей (от 8 до 13 лет) 
первое место было присуж-
дено Даниилу Морозову, вто-
рое и третье места – Алексею 
Морозову и Артему Степанову 
соответственно. В старшей 
(от 14 до 30 лет) первое ме-
сто занял Виталий Чернышов, 
второе – Николай Нетреба, 
третье – Алексей Грабовский. 
Победители состязаний на-
граждены дипломами и цен-
ными подарками. 

На следующий день в тан-
цевальный прорыв «БРЕЙК 
- БИТВА» были внесены кор-
рективы. Проливной дождь 
вынудил организаторов пере-
нести мероприятие с город-
ского Вала в  районный Дом 
культуры. Открыли состязания 
солисты вокального ансамбля 
«Смородинка» (г.Невель). 
Затем на сцену под бурные 
аплодисменты поочередно 
выходили команды танцоров в 
стиле брейка и хип-хопа из Бе-

лоруссии, Пскова, Великих Лук, 
Смоленска и Опочки. Можно 
считать дебютным выступление 
рэповой группы из Пушкинских 
Гор Patriot-rekords. Как сказали 
сами ребята, они свои песни вы-
кладывали в Интернет и только 
в мае этого года решили впер-
вые выступить в концерте, про-
ходившем в их родном городе 
на автомобильном шоу. Теперь 
приехали в Опочку, далее по-
едут в Новоржев и Пушкин-
ские Горы, где примут участие 
в мероприятиях, посвященных 
празднованию Дня молодежи. 

Несомненными лидерами в 
битве были псковичи. Однако и 
опочане показали, что могут бо-
роться за победу. Главным же 
для зрителей стало то, что они 
получили от увиденного боль-
шое удовольствие и заряд пози-
тивных эмоций. 

Завершилось празднование 
Дня молодежи фестивалем мо-

В  ОПОЧКЕ  ПРОШЕЛ
МОЛОДЕЖНЫЙ  ФЕСТИВАЛЬ

лодежного творчества, состо-
явшимся в городском парке на 
Валу 28 июня. Собравшихся 
там зрителей порадовали сво-
ими выступлениями солисты и 
танцевальные коллективы из 
Себежа, Новоржева, Санкт-
Петербурга и Опочки. Когда 
стемнело, гости из Пскова по-
казали зрелищное фаер-шоу 
(огненное представление). 

Стоит добавить, что ор-
ганизаторами фестиваля вы-
ступил отдел по работе с мо-
лодежью районного Центра 
культуры. Молодежь Опочки и 
работники этого отдела также 
приняли участие в мероприя-
тии, прошедшем на мемориа-
ле, расположенном на границе 
Опочецкого и Себежского рай-
онов, на историческом месте 
встречи бойцов 5-й Калинин-
ской бригады с регулярными 
войсками  70 лет назад. 

е. ПульшА.   

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ

Вниманию телезрителей

ПоКа ТоЛЬКо 10 КанаЛов
Как уже сообщалось в нашей газете от 30.04.2014 года, Глу-

боковская телестанция с 28 апреля в тестовом режиме транс-
лировала десять новых каналов. Всего в этот период владель-
цы дециметровых приставок имели возможность принимать 20 
телевизионных программ. 

Однако недавно число принимаемых каналов вновь стало 
равняться десяти. Как сообщил редакции директор телестанции 
М.С.Гасанов, их подключение проходило в пробном тестовом 
режиме, для наладки и настройки оборудования. Испытания за-
вершены, и как только будет получено разрешение от москов-
ской приемной комиссии, двадцать каналов будут транслиро-
ваться в штатном режиме. 

Надо добавить, что временное отключения дополнительных 
программ произошло по всей Псковской области.        

                 Спорт

ФинаЛ «КоЖаного мяЧа»
В прошедшем месяце в Псковской области  проходили фи-

нальные соревнования всероссийских соревнований «Кожаный 
мяч». В них принимали участие юные футболисты разных воз-
растов. Ребята младшего и среднего возрастов проводили за-
ключительный этап турнира в Великих Луках. Самая младшая 
опочецкая команда заняла шестое место, а их более старшие 
товарищи стали четвертыми в области. Успешно выступила в 
поселке Тямша Псковского района опочецкая команда, за кото-
рую играли ребята 1999-2000 годов рождения. Они заняли пя-
тое место среди всех команд нашей области, включая команды 
городов Пскова и Великих Лук. 

              ОПОЧКА Суббота
5 июля

Воскресенье
6 июля

Понедельник
7 июля

Вторник
8 июля

Температура ночью (оС) +11+13 +13+15 +14+16 +15+17

Температура днем (оС) +22+24 +24+26 +26+28 +26+28

Осадки Осадки 
маловероятны Без осадков Осадки 

маловероятны Без осадков

Давление (мм рт. ст.) 754 755 757 756
Направление ветра Ю-З Южн. Южн. Южн.

Скорость ветра (м/с) 1-2 1-3 1-3 2-3

C 23 ч. 25 мин. 6 июля до 5 ч. 26 мин. 9 июля Луна в знаке Скорпиона.  
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8 июля – День семьи, любви и верности

Елена – коренная опочан-
ка. Антон родился в Ярослав-
ле. Его отец был военным и в 
Опочку переехал с семьей по 
долгу службы. Создав семью, 
Антон и Елена не полагались 
на чью-то помощь, не пере-
кладывали заботы о своих 
малышах на плечи бабушек 
и дедушек. Хватало и бес-
сонных ночей, и разного рода 
детских болячек. Да и сейчас, 
когда дети, а их в семье Ме-
тик трое, как говорится, вы-
росли из пеленок, проще не 
стало, но это не страшно, по-
тому что они вместе. Они  – 
семья!

По мнению Елены, глав-
ное качество для родителей 
– это ответственность. Так 
сложилось, что ей приходи-
лось часто нести эту ответ-
ственность за двоих. Антон, 
чтобы обеспечить семью, ра-
ботал на стройках, надолго 
уезжал из дома, и Елена по-
долгу оставалась одна с тре-
мя детьми (младший совсем 
крохой был). Но она справ-
лялась со всеми заботами и 
даже в гости к родственникам 
в Красноярский край умудри-
лась съездить с детьми. У 

Елены золотые руки. Прекрасно 
вяжет, вышивает лентами, по-
могает детям мастерить различ-
ные поделки. И еще она умеет 
делать оригинальные прически 
и заплетать просто фантастиче-
ские косы!  

Сейчас старшей дочери 
Ярославе девять лет, Денису 
– четыре года, Владику – два. 
Дети растут. И потихоньку, по 
мере своих ребячьих сил, ста-
раются включаться в общие 
семейные заботы. Ярослава 
присматривает за младшими 
братьями. Она надежная ма-
мина помощница, серьезная и 
ответственная, на нее можно 
положиться. У мальчишек пока 
главная забота убрать за собой 
игрушки, аккуратно повесить 
одежду перед сном.

У каждого свой характер и 
свои увлечения. Ярослава от-
лично учится в школе, мечтает 
стать врачом, занимается тан-
цами и рисованием в Детской 
школе искусств. Полтора года 
ходила на каратэ, но оставила 
спорт, поскольку на все просто 
не хватает времени.

Денис просит отдать его в 
школу искусств. Ему очень нра-
вится рисовать. И, по словам 

мамы, у него есть прекрасные 
задатки, рисует он аккуратно и с 
удовольствием. 

Есть и общие семейные ув-
лечения. Летом любят побро-
дить по лесу, устроить пикник с 
шашлыками. Зимой катаются на 
санках с горы. Антон – заядлый 
рыбак, и мальчишки теперь со-
ставляют ему компанию. Каж-
дый год они стараются выез-
жать в Крым, в прошлом году, 
к примеру, совершили путеше-
ствие по всему полуострову. 
Очень радовались, когда Крым 
вновь стал российским.

Надо сказать, что семья Ме-
тик представляла наш район на 
первом форуме многодетных 
семей Псковской области «Ро-
дители Псковского края», кото-
рый проходил в середине мая в 
Хилове.

На открытии форума с при-
ветственным словом к его 
участникам обратился времен-
но исполняющий обязанности 
губернатора области Андрей 
Анатольевич Турчак. Он вру-
чил Дипломы признательности, 
в которых говорится: «Много-
детная семья – особая, здесь 
царит свой особый мир, особая 
родительская ответственность, 

любовь и взаимопо-
нимание. От души 
благодарим вас за 
решение родить и 
достойно воспитать 
не одного, не двух, а 
много детей. Пусть 
они остаются для 
вас самыми желан-
ными, любимыми, 
родными, приносят 
вам только радость 
и счастье».

Программа фо-
рума, в работе ко-
торого приняли 
участие первый 
заместитель гу-
бернатора области 
В.В.Емельянова, 
представители госу-
дарственных управ-
лений социальной 
защиты населения, 
образования, сель-
ского хозяйства, ко-
митета здравоохра-

нения и фармации Псковской 
области, уполномоченного по 
правам ребенка, Института 
демографического развития, 
НПО «Эстонский центр кон-
сультации», включала полез-
ные встречи и разговор за 
«круглым столом». Каждой 
семье представилась воз-
можность озвучить наиболее 
актуальные проблемы (Еле-
на Александровна назвала, 
к примеру, отмену льгот для 
многодетных семей по опла-
те содержания детей в до-
школьных учреждениях). Все 
высказанные пожелания фик-
сировались, и по возможно-
сти многодетным родителям 
представители власти обеща-
ли помочь.

В беседе с сотрудником 
«Красного маяка» Елена 
Александровна Метик отме-
тила, что хорошим подспо-
рьем для многодетных семей 
является получение материн-
ского (семейного) капитала. 
Кроме того, они участвова-
ли в программе «Обеспече-
ние жильем молодых семей 
Псковской области», что по-
зволило приобрести кварти-
ру. Но далеко не все моло-
дые отваживаются родить 
второго, не говоря уже о тре-
тьем или четвертом ребенке. 
У каждого, считает Елена, 
своя причина. А лично ее бес-
покоит нехватка в нашем рай-
оне врачей-специалистов. У 
младшего сына проблемы со 
здоровьем. Им необходимо 
попасть на консультацию в 
Санкт-Петербург, но для этого 
надо получить направление 
из Пскова, где к нужному док-
тору не так-то просто пробить-
ся, огромные очереди. Вторая 
очень серьезная проблема 
связана с тем, что Антон по-
лучил травму и в настоящее 
время находится на инвалид-
ности, а это существенно со-
кратило семейный бюджет. И 
все же они не отчаиваются.

- Жить можно! – говорит 
Елена Александровна. – Вме-
сте и трудности легче преодо-
левать. Семья – это все! 

н. ИльИнА.

  
  

ЖиТЬ нЕ дЛя СЕБя,
а ради БУдУЩЕго – 
СвоиХ дЕТЕЙ
Многие молодые люди, создавая семью, 

рассуждают так: вначале поживем для 
себя, обустроим «семейное гнездыш-

ко», а потом и о детях можно будет подумать. 
И получается изначально, что во главу угла 
ставится все, что угодно – собственные удо-
вольствия, комфорт и материальные блага, но 
только не совместные заботы о продолжении 
рода. 

Совсем не так было у супругов Антона Алек-
сандровича и Елены Александровны Метик. 
Они с первых дней совместной жизни мечтали 
о большой дружной семье, о доме, в котором 
будут звучать звонкие детские голоса.

   Акция

Криминал

раСКрЫТЫ 
КраЖи

и граБЕЖ
Совсем недавно «Крас-

ный маяк» информи-
ровал своих читате-

лей о двух преступлениях, 
совершенных в нашем го-
роде и, казалось бы, никак 
не связанных между собой. 
На улице Строителей был 
украден мопед и там же со-
вершен угон автомобиля. 
Сотрудники полиции уста-
новили, что оба эти пре-
ступления совершили одни 
и те же лица, причем несо-
вершеннолетние. Два под-
ростка, 14 и 15 лет, были за-
держаны после совершения 
третьего преступления. Они 
разбили стекло в автомоби-
ле DAF, стоящем на терри-
тории бывшего завода ЖБК, 
и похитили из машины вещи 
на 15 тысяч рублей. Один 
из воров учится в сельской 
школе, другой – в городской. 
Криминально-продвинутая 
растет у нас молодежь. 

Грабеж произошел в 
парке, что расположен в 
центре города напротив ма-
газина «Дикси». Здесь 26 
июня поздно вечером пьян-
ствовали трое мужчин. По-
терпевшим оказался самый 
старший из них, гражданин 
Т., 1951 года рождения. Его 
собутыльники были намного 
моложе. Гражданин А., 1986 
года рождения, зайдя сзади, 
немного придушил пожилого 
мужчину, после чего выта-
щил у него из кармана мо-
бильный телефон «Нокия» и 
пять тысяч рублей. 

По факту грабежа воз-
буждено уголовное дело по 
статье 161 ч. 2 п. «г» УК РФ.

(Материал подготовлен 
совместно с Мо МВД россии 

«опочецкий»).

К днЮ БорЬБЫ 
С нарКоманиЕЙ

Молодежная акция 
«Вручение благо-
дарственных писем 

здоровому человеку!»  в 
честь Международного дня 
борьбы с наркоманией про-
шла по улицам города 26 
июня. В ней приняли уча-
стие волонтеры – участни-
ки народного хореографи-
ческого ансамбля «Шанс» 
(руководитель Елена Васи-
льевна Ануфриева) Мария 
Петрова, Анна Ерeмченко, 
Татьяна Лупач, Жанна 
Яковлева. В этот день во-
лонтеры вручили прохожим, 
которые ведут здоровый 
образ жизни, 50 благодар-
ственных писем и 50 букле-
тов «За отказ от курения» 
Областного центра меди-
цинской профилактики. Ак-
ция прошла при поддержке 
отдела ОРЦК по работе с 
молодежью.
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на взлёте

агрокомплекс – не собес
 - Николай Александрович, в каком состоянии 

находится нынешнее сельское хозяйство области? 
Вы за десятилетия много чего повидали, помните 
взлёты и провалы, наверняка есть с чем сравнивать.

 - Если я скажу – в хорошем состоянии, мне ведь 
сразу припомнят и запущенные поля, и обочины с 
борщевиком, и пустеющие деревни... Да, всё это есть, 
согласен. Но цифры врать не могут. Посмотрите – в 
прошлом году объём валовой продукции в денежном вы-
ражении по сравнению с предыдущим годом увеличился 
на 12 процентов. В первом квартале 2014 года стоимость 
произведённой продукции по сравнению с аналогичным 
предыдущим периодом увеличилась уже на 25 процен-
тов! В сельское хозяйство сегодня вкладываются самые 
большие инвестиции в регионе, оно развивается. 

Но агрокомплекс – не собес, вложения должны себя 
окупать. Бездумно вливать деньги, как бывало раньше, 
никто не будет. Лишних нет. Поэтому каждый шаг инве-
сторов просчитан и направлен на получение прибыли. 
А как иначе? Современный агрокомплекс развивается 
интенсивно – малым количеством людей, современной 
энергоэффективной техникой. Поддержка идёт по всем 
направлениям, но обдуманно и целенаправленно. И 
прежде чем заняться бизнесом – любым, в том числе 
сельским, нужно изучить условия его работы, все до-
кументы, программы, просчитать меры поддержки. А 
не ввязываться в бой на голом энтузиазме, а потом 
говорить, какое государство плохое, ничем аграриям 
не помогает. 

Да, отрасль сложная, зависит от многих факторов, но 
труд в сельском хозяйстве никогда простым и не был. А 
если сравнить нынешний уровень механизации с тем, что 
был лет 20-30 назад, это земля и небо. Я уж не говорю, 
что о компьютерах тогда понятия не имели. Сегодня же 
современное производство и автоматизировано, и ком-
пьютеризировано. Но для того чтобы работать в сельском 
хозяйстве и получать результаты, впрочем,  как в любой 
другой отрасли, нужно включать голову. Государство 
даже не вмешивается в эти процессы, оно просто сти-
мулирует те или иные направления.

- По большому счёту, наша область всегда счита-
лась сельскохозяйственной, она таковой и остаётся?

 - За прошедшие пять лет мы сделали все необходимое 
для того, чтобы диверсифицировать сельское хозяйство. 
Чтобы оно было не молочным – преимущественно, как 
раньше, а чтобы у нас выращивали и красное мясо, и 
рыбу, и овощи. Развиваем разные направления. Серьезно 
помогаем свиноводческим комплексам. 

Например, в развитие Великолукского комплекса 
инвесторы в общей сложности намереваются вложить 
50 млрд. рублей. Цифра огромная, но нам трудно пред-
ставить масштаб. Для сравнения: консолидированный 
бюджет области составляет 34 млрд. рублей. Или дру-
гой: Белоруссия для развития агрокомплекса оформила 
кредит у России на 2 млрд. долларов. А 50 млрд. рублей 
всего лишь немногим меньше. Представьте, что только 
в одно сельхозпредприятие Псковской области вкла-
дывается такая же сумма, как и в целый агрокомплекс 
соседней Белоруссии! 

По свиноводству нам еще работать и работать, по 
поголовью мы в этом году достигли уровня 1960-х годов. 
А поскольку количество жителей  уменьшилось, то мяса 
на душу населения приходится даже больше. Да и по 
молоку то же самое.   

в разные корзины
- Выгодно ли сейчас заниматься животновод-

ством? К примеру, молоком?
- Производство молока поддерживается сразу по не-

скольким направлениям. Во-первых, это долгосрочные 
программы  компенсации процентной ставки по креди-
там. Если вы берете кредит под проект, то в течение трех 
лет вы даже не выплачиваете основной  долг, платите 
только проценты, которые, кстати, государство вам поч-
ти полностью возвращает. То есть фактически три года 
вы пользуетесь заемными финансами бесплатно. По 
такой схеме уже строили фермы в  Псковской области.  

Второе – государство выплачивает субсидии пле-
менным хозяйствам. Пять лет назад, когда я пришел 
в управление, племенными были 9% хозяйств, сейчас 
– уже 14. Например, получил статус племенного колхоз 
«Передовик» из Псковского района. На содержание каж-

дого племенного животного  государство даёт  хорошие 
деньги – около 3 тысяч рублей (!). Кстати, государство 
возвращает предприятиям и фермерам часть средств, 
затраченных на покупку племенных животных – по 60 
рублей за каждый килограмм.  С владельцами ЛПХ схема 
расчёта несколько другая – им мы компенсируем 17,5 
тысячи рублей за каждую племенную корову. Дотируется 
и сданное частниками молоко –  2 рубля за литр. И, нако-
нец, субсидирование самой продукции. Последнее время 
из бюджета выплачивали по 70 копеек за литр молока, 
но уже второй год эта сумма увеличена более чем вдвое. 
Деньги идут из бюджетов двух уровней:  75 копеек – из 
федерального, и столько же – из областного.  

 - Субсидии получают и те, кто сдаёт молоко на 
молокоприемные пункты?

- Разумеется, но изменился сам порядок их работы. 
Если раньше пункты функционировали при сельхозпред-
приятиях, то теперь перешли в частные руки. С чем это 
связано? Помните, лет пять назад были сложности с 
оплатой сданного  молока? Люди жаловались, потому 
что по несколько месяцев не могли получить свои зара-
ботанные деньги. И губернатор принял решение выделить 
бюджетные кредиты тем муниципальным образованиям, 
которые организуют молокоприемные пункты. Такое жела-
ние изъявили Бежаницкий и Дедовичский районы. Деньги 
они получили, и точки обустроили, приобрели всё необ-
ходимое. Созданы они были, правда, на базе хозяйств, 
но дела по-прежнему шли туго, а кредиты нужно было 
возвращать. Выходом стала перепродажа этих точек в 
частные руки. Сейчас  дела наладились. За прошлый год 
эти два пункта вывезли 1026 тонн молока, а за первый 
квартал 2014 года – уже 1491 тонну. 

- И на каких же условиях люди сдают молоко в 
молокоприёмные пункты?

 - Реализовать молоко выгодно. Во-первых, цена на 
молоко совсем другая, более высокая. Если в среднем 
закупочная цена молока сейчас 18 рублей, то на молоко-
приемных пунктах стоимость литра доходит до 25 рублей. 
Второе – со сдатчиками продукции рассчитываются каж-
дые 10 дней, безо всяких задолженностей. К слову: молоко 
на эти пункты может сдать любой: и ЛПХ, и фермеры, и 
даже сельхозпредприятия.

-  Но ведь у крупных хозяйств совсем другое обору-
дование, нежели у частника, свои каналы реализации, 
да и объёмы, в конце концов, не маленькие...

  - Не секрет, что сельхозпредприятия молоко ста-
раются реализовать не одному переработчику, а двум-
трём заводам. По принципу – не складывать яйца в одну 
корзину. Мало ли какой из них даст сбой, зато останутся 

один-два запасных варианта. Кстати, объёмы в молоко-
приёмных пунктах отнюдь не маленькие – они собирают 
по 20-30 тонн молока ежедневно, иначе нет смысла 
гонять спецмашину. Молоко тоже реализуют на разные 
заводы – в Санкт-Петербург, Тверь, где большую цену 
предложат. Тема задолженности уже давно снята. Более 
того –  молокоприёмные пункты сегодня выступают как 
некий стимул для того, чтобы местные переработчики 
повышали закупочную цену на молоко. Потому что если 
пункты и в дальнейшем будут наращивать объёмы, то не 
исключено, что и другие хозяйства к ним переметнутся, а 
наши молокозаводы могут потерять поставщиков сырья.

Фермеру – по миллиону
- Всё больше интереса наши сельхозпроизводи-

тели проявляют и к мясу...
 - До 2009 года мясом КРС в основном занимались 

два крупных хозяйства – «Передовик» (Псковский район) 
и «Ударник» (Бежаницкий район). Да и те продавали мясо 
по остаточному принципу – реализовали выбракованных, 
немолочных животных.  Несмотря на то, что производ-
ство мяса представляет из себя довольно длительный и 
затратный цикл, заниматься им все равно необходимо. 
Поэтому государство компенсирует затраты на закупку 
животных мясных пород, доходило до 70%  стоимости. 
По этому направлению в области пошли 5 хозяйств, са-
мые крупные из них – «Пограничник» Гдовского района, 
«Павское» Порховского, «Псковский герефорд» Пыта-
ловского, «Захаринское» Новосокольнического. Сейчас в 
регионе около 2 тысяч «мясных» голов КРС, это хорошо. 
С разведением птицы, к сожалению, региону не везло 
–  год простаивала фабрика в Тямше, еще раньше за-
крылось предприятие в Островском районе. Последний 
год был сложным, но благодаря усилиям областной 
администрации, пониманию финансовых организаций 
и инвесторов удалось реанимировать оба предприятия. 
И птицефабрика в Острове уже отправила первые 100 
тонн птицы. Летом должно возобновить работу и пред-
приятие в Псковском районе, посадка яйца планируется 
на 10 июля. Электричество, газ, воду туда уже вернули, 
первые 45 человек вышли на работу.

- Если мясо кто-то где-то раньше и производил, 
то разведение рыбы для наших мест – дело совсем 
новое, получается?

 - Еще как, несколько заявок в очереди на то, чтобы 
взять в аренду водоём и открыть  производство. Перво-
проходцами был Гдовский район, сейчас форель выра-
щивают в Дедовичском, Пустошкинском, Новосокольни-
ческом, Невельском районах... Целевой программой мы 
серьезно подтолкнули «рыбные» процессы. Поддержка 
ведётся по двум направлениям. За каждый килограмм 
проданной рыбы производителю бюджет возвращает 15 
рублей (цифра в течение нескольких лет колебалась в 
пределах 10-20 рублей). Субсидируем и покупку малька 
– в размере 10% от стоимости. В этом году в регионе уже 
получили 500 тонн рыбы. 

- Не так давно стали стимулировать и малые 
формы хозяйствования...

 - Фермерские (крестьянские) хозяйства  в стране и 
области финансово поддерживают уже третий год. Гран-
ты могут получить как начинающие, так и хозяйства, уже 
твёрдо стоящие на ногах. Кстати, условия для молодых 
фермеров стали более щадящими. Если поначалу уча-
ствовать в конкурсе могли только хозяйства, ведущие 
деятельность в течение года, то впоследствии этот период 
увеличили до двух лет.  В основном условия остаются 
прежними, меняются только суммы грантов. Начинающий 
фермер на развитие своего хозяйства получает обычно 
около миллиона рублей, семейная ферма – порядка 4 млн.

Беседовал Иван ФеДороВ.

Сельское хозяйство – 
одна из самых 

перспективных отраслей 
Псковской области

В сельском хозяйстве нынешний руководитель управления сель-
ского хозяйства и гостехнадзора Псковской области Николай 
РОМАНОВ работает с 14 лет,  точнее – даже с 10. «Отец был  
управляющим  отделением совхоза в Стругокрасненском районе. 
Поэтому когда зерно шло – мы на зерноскладе, картошку надо уби-
рать – её копали. Правда, трудовую книжку, как и положено, завели 
уже после  школы. Потом кузница, работал механизатором, служил 
в армии, учился в институте. Пошёл на повышение – райком партии,  
два года был зампредседателя колхоза, ещё 18 – председателем, 
три года возглавлял администрацию Плюсского района, 
и вот в августе будет 5 лет  в облсельхозуправлении», 
– вкратце перечисляет основные жизненные вехи 
наш герой.  И кому, как не ему, человеку с более чем 
40-летним стажем работы на земле,  судить о работе 
современного агрокомплекса?

Николай РомаНов уверен, 
что Псковская область была, есть и будет 

в первую очередь аграрным регионом

В Псковской области 
работают:

237 сельскохозяйственных 
предприятий

216 крестьянских 
(фермерских) хозяйств 

216 тысяч личных 
подсобных хозяйств
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Еще каких-то два года назад в 
ЗАО «Смена» Псковского рай-
она собирали по 16 центнеров 

зерна с гектара, а в 2013-м – уже 28.
- В прошлом году мы приобрели 

много новой импортной техники – 
немецкий трактор мощностью 220 
лошадиных сил, оборотный плуг, 
две механические сеялки и посев-
ной компьютеризированный ком-
плекс, – перечисляет руководитель 
предприятия Валерий Токмаков. 
– Такая модернизация технопарка 
будет способствовать повышению 
урожайности. Прежде, чем засеять 

поле, его сначала необходимо вспа-
хать, затем продисковать, пробороно-
вать, внести удобрения и закультиви-
ровать. Мы намерены отказаться от 
такого затратного метода, посевной 
комплекс за один проход  выполнит  
все эти операции. Так как мы решили 
увеличивать поголовье, нужна хоро-

шая кормовая база. Поэтому и  расте-
ниеводство развивается ускоренными 
темпами.

Валерий Токмаков руководит «Сме-
ной» меньше трёх лет. За это время в 
хозяйстве восстановили все неисполь-
зуемые здания и построили крытую 
площадку для зимнего хранения техни-

ки и прицепного инвентаря. Провели 
реконструкцию двух дворов. На 2014 
год запланирован ремонт крыши в 
телятнике, строительство загонов 
для коров.

- Каждый год работы должен при-
носить перемены в лучшую сторону, 
– убежден руководитель. – Мы дер-
жим курс на развитие и расширение 
нашего предприятия. Тем более что 
в Псковской области очень много 
свободной земли, которую обяза-
тельно нужно использовать.

Марина 
СеМеноВА.

земля – для посевов
Несомненным преимуществом Псковской области 

аграрии считают избыток сельхозугодий

мраморные  буренки
Коровы экзотической для России породы «герефорд» 

отлично прижились в Псковской области

Трава как в ирландии
И совсем не случайно один из крупнейших рос-

сийских поставщиков отечественного и зарубежного 
мяса – группа компаний «Агро-Лайн», базирующая-
ся в Санкт-Петербурге и работающая на рынке уже 
более полутора десятков лет, обратила свой взор 
на Псковскую область.  В холдинге задались целью 
создания собственного мясного производства. А са-
мая лучшая кормовая база из всех российских реги-
онов, по признанию специалистов, находится имен-
но в Псковской области. Так четыре года назад в 
Пыталовском районе появилось общество с ограни-
ченной ответственностью «Псковский Герефорд».

 - В Псковской области трава нисколько не хуже, 
чем в Ирландии – в человеческий рост, – говорит 
генеральный директор ООО «Псковский Герефорд» 
Вадим Чурилов. – А основной корм мясной коровы 
– это трава.  Наверное, это не самый интенсивный 
корм с точки зрения современной технологии, но 
он абсолютно естественный и доброкачественный. 
Поэтому наличие таких фантастических травосто-

ев, огромное количество угодий и привлекло внима-
ние мясного холдинга. Кроме того, мы ощущали под-
держку администрации области – руководителей и 
сотрудников комитетов по инвестициям, экономике, 
сельскому хозяйству... Все в меру своих возможно-
стей старались способствовать нашему становлению.

вырастим «культуриста»?     
Так в развитии крупного отечественного агрохол-

динга одно из псковских хозяйств стало первым, пилот-
ным проектом. За базу было взято действующее пред-
приятие – «Жоговское-2» Пыталовского района, до тех 
пор работавшее достаточно успешно. Здесь сохранил-
ся работоспособный коллектив, техника, земля – 2900 
гектаров, 130 голов молочного стада, не выбивавшего-
ся тогда из общего псковского ряда черно-пестрой гол-
штинской. Но поскольку курс должен был поменяться 
с молочного на мясное поголовье, из Дании завезли 
первую партию чистокровных герефордов – 100 голов. 
Потом привезли вторую партию, тоже 100 голов. А в 
феврале 2012-го на свет появился и первый теленок.

 Дальше – больше. Местных черно-пестрых 
осеменили герефордом, получили помесь. Теперь 
намерены наблюдать, в каком направлении молод-
няк будет развиваться. Действуют строго по науке 
– в плане генетики, содержания животных, корм-
ления, сотрудничают с одним из московских НИИ. 
Позже приобрели коров другой редкой в мире по-
роды – бельгийской голубой, у которой сбит ген 
остановки роста мышц, фактически из нее вырас-
тает огромный «культурист»...

На руку заводчикам и отдаленное от других хо-
зяйств и деревень местоположение фермы. Если 
ветеринары вакцинируют стадо, то делают при-
вивки и животным из расположенных поблизости 
личных подсобных хозяйств, но таковых немного. 
Если поначалу даже сотрудники компании не вери-
ли, что животные смогут выдержать все трудности 
содержания на свежем воздухе, то по прошествии  
лет все страхи уже давно рассеялись, хозяйство  
продолжает разрастаться.

лидия 
ИВАненко.

Плюс модернизация аПК
в 2014 году сельхозпроизводители Псковской области 

уже приобрели техники  на 80 млн. рублей

Новые  технологии в кормопроизводстве  и со-
временные  аспекты технической модерниза-
ции сельскохозяйственной отрасли обсудили 

специалисты агрокомплекса Псковской области на 
состоявшемся в конце июня совещании в Новосо-
кольниках. В мероприятии также приняли участие 
представители заводов-изготовителей техники для 
сельхозработ, в том числе из Великих Лук.

Техническая модернизация и развитие кор-
мопроизводства, подчеркнул начальник главного 
управления сельского хозяйства и гостехнадзора 
Псковской области Николай Романов, напрямую 

влияют на укрепление кормовой базы животноводства 
и способствуют увеличению объемов животноводче-
ской продукции. Он напомнил, что в регионе в послед-
ние годы целенаправленно проводится техническое 
перевооружение отрасли АПК. Область участвует 
в программе по реализации постановления Прави-
тельства РФ, которое подразумевает предоставле-
ние субсидий производителям сельскохозяйственной 
техники. Такой вид господдержки позволит псковским 
аграриям приобрести технику на  15% дешевле.

«Кроме того, в текущем году сельхозпроизводи-
тели области участвуют и в программе Росагроли-

зинга. Подана заявка на приобретение техники на 
сумму 28 млн. рублей», – отметил руководитель 
управления  и добавил, что в этом году за счет 
собственных средств сельхозпроизводители при-
обрели техники на 80 млн. рублей.

Обсудили на совещании и основные показа-
тели заготовки кормов. Псковские аграрии давно 
пришли к выводу, что внедрение новых технологий 
в кормопроизводстве может влиять на продуктив-
ность молочного животноводства в целом. В ходе 
совещания представители заводов-изготовителей 
провели презентацию передовой сельскохозяй-
ственной техники, а также познакомили участников 
семинара с достоинствами современного оборудо-
вания. Семинар завершился на полях СПК «Крас-
ная поляна», на которых работает современная 
отечественная и зарубежная техника.

олег 
АруБИн.

Несмотря на свой внушительный 
вид, герефорды – мясная поро-
да коров – весьма добродушны 

и доверчивы. У них даже рогов нет, в 
отличие от широко распространенных 
на Псковщине черно-пестрых. Но са-
мое главное – герефорды не требуют 
для своего содержания помещения и 
довольно комфортно пребывают на 
свежем воздухе при любой температу-
ре – зимой и летом, здесь же  приносят 
и выкармливают потомство. Кстати, и 
молока дают совсем немного – только 
чтобы выкормить детеныша. Весьма 
привлекательными делают разведение 
животных этой породы и другие осо-
бенности – среднесуточные привесы до 
двух килограммов (у молочных рекорд-
ным считается и килограмм), а также 
равномерное распределение жира меж-
ду волокнами, которое придает мясу 
вид салями. Отсюда продукт и получил 
название «мраморного» мяса.

Коровы экзотической породы 
чувствуют себя в Псковской области как дома

                        жизнь области
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История животноводческого комплекса «Добру-
чи-2» в Гдовском районе  продолжается уже 
около семи лет. В 2007-м его начали строить 

«с нуля», через два года поставили первую партию 
животных, а сегодня дойное стадо на мега-ферме 
приближается к тысяче.

Скот завозили из Эстонии – из-за сходных кли-
матических условий, в акклиматизации как таковой 
животные не нуждались. И вот уже лет пять бурёнки 
исправно радуют обслуживающий персонал высоки-
ми надоями. Продуктивность за это время выросла 
более чем на тонну. Вот и в 2014-м не подкачали – 
благодаря этим добродушным труженицам «Добру-
чи-2» вошли в пятёрку хозяйств региона с самыми 
высокими надоями. За четыре месяца года каждая из 
бурёнок дала по 2113 кг молока, улучшив достижение 
предыдущего года  на полтора центнера.

К увеличению надоев причастен не только персо-
нал фермы, но и представители науки из российской 
столицы и сопредельной Эстонии, которых постоян-
но привлекают к сотрудничеству. Хозяйство работает 
строго по намеченному плану, в котором учитываются 
и выполняются не только мероприятия, но и расходы. 
Среди прочего оборудования предприятие приобре-
ло и мельницу, позволившую существенно снизить 
затраты на концентрированные корма.

Уже немало сделано на пути повышения качества 
молока. Производство и реализация молока из года в 
год увеличиваются, чего не скажешь о персонале. Коли-
чество работников остается прежним. Фактически ком-
плекс обслуживают около полусотни человек. Зарплата 
достойная. Добросовестная работа отмечается преми-
ей. Помимо премий практикуются и ценные подарки. 
Любому будет приятно и доброе слово, а уж подарок 
– тем более. Закончили, например, покос. И если все 
прошло без проблем, без поломок, механизатору вру-
чают ценный подарок – на 3-5 тысяч рублей. И совсем 
не мелочь. Во время работы в поле работников обеспе-
чивают горячим питанием за счет предприятия – и обе-
дами, и ужинами.

Специалисты предприятия постоянно повышают 
свою квалификацию на семинарах в Эстонии,  и каж-
дый раз открывают для себя что-то новое. Вместе с тем 
контроль над работой персонала ужесточается. Ком-
плекс оснащён видеокамерами, причем в объективе 
– не только производственные помещения, но и офис-
ные. Таким образом, директор комплекса и заведующий 
фермой могут наблюдать за всеми действиями работ-
ников комплекса, а руководители концерна – следить за 
происходящим в Добручах прямо из Таллина. Такая вот 
стимуляция.

елена ЗорИнА.

«Бесконечное поле»
Сельскохозяйственные приключения 

датских инвесторов в России

вадцать три свинарника 
и 60 тысяч свиней,  зер-
нохранилище, склад тех-
ники, лагуны для навоза, 

электрическая подстанция и 
дизельная котельная – всё это 
входит в состав огромного сви-
новодческого комплекса «Ида-
ванг» в Островском районе. А 
название компании с датского 
на русский переводится очень 
романтично – «Бесконечное 
поле Иды»...

«Идаванг» – второй проект 
датских инвесторов в России. 
Свиноводческий комплекс поч-
ти на 100 тысяч товарных сви-
ней в год. А начало предпри-
ятие с создания собственной 
кормовой базы, постепенно 
возвращая в сельхозоборот 
земли, приходившие в запу-

стение после банкротства совхо-
за «Дружба». Общая площадь 
сельхозугодий сегодня составля-
ет около 4,5 тыс. гектаров.

Применение новых технологий 
в растениеводстве и современ-
ной техники уже дало результаты, 
урожайность зерновых достига-
ет 50-60 центнеров. Средняя за 
2013 год составила 40 центнеров 
с гектара, всего собрали 14 тыс. 
тонн зерна. Показатель высок не 
только для Псковской области, но 
и для Северо-Запада России.

И кто сейчас поверит, что сви-

нокомплекс в Островском районе 
– первый проект его руководи-
теля Татьяны Шарыгиной?  Что 
сама она – филолог по образо-
ванию, а в сельском хозяйстве  
оказалась, сама того не ожидая? 
Просто питерскую переводчицу 
взяли на «слабо» бизнесмены из 
Дании. Ну не отступать же назад? 
Всем нужно было доказать, что 
в России можно делать бизнес! 
Сначала Татьяна решила, что 
поработает с датчанами год и уй-
дёт. Потом появился азарт, бро-
сить дело было никак нельзя. В 
общем, на пенсию её пообещали 
отпустить, когда построят как ми-
нимум пять свиноферм, а лучше 
– десять. Кстати, когда  начина-
ли искать ферму (первую ферму 
хотели купить  готовую, чтобы не 
строить), найти подходящую так и 
не смогли.

- Вы же представляете, как 
выглядели наши свинарники? – 
вспоминает Татьяна. – А в Да-
нии свиноферма – это большое 
индустриальное производство. 
Прежде чем войти туда, нужно 
все с себя снять, вымыться, об-
лачиться в спецодежду. Уволь-

обрабатывать семена, сушить 
зерно, потому что небольшая 
компания не может позволить 
простоев специалистов, это до-
рого стоит. Когда у нас посев-
ная или уборочная, то наш ди-
ректор по производству Томас 
Буль сам садится за комбайн, и 
это нормально. Всех своих со-
трудников мы обучаем, исполь-
зуя для этого зимнее время. У 
наших работников есть разре-
шения на многие виды работ.

В «Идаванге»  стараются 
делать так, чтобы каждый че-
ловек понимал, что он – часть 
большой компании, а все вме-
сте делают одно общее дело. 
Наверное, люди иной раз те-
ряют интерес к работе отто-
го, что от результата труда их 
зарплата, а значит, и качество 
жизни, не зависят. В «Идаван-
ге» стараются находить не-
обходимый компромисс. Есть 
фиксированная зарплата, есть 
система премиальных за хо-
рошую работу и переработки. 
Механизаторы в сезон, к при-
меру, могут зарабатывать до 70 
тысяч рублей, а минимальная 
заработная плата составляет 
22-23 тысячи. Правда, когда 
начинается страда, они трудят-
ся по 14 часов в сутки, а после 
смены не всегда даже домой 
уходят, спят в поле.

Дарья МАлоВА.

С эстонским акцентом
Европейские технологии

 нашли применение на гдовской ферме

«мы можем производить 
больше продуктов питания, 

чем потребляем»
Александр бРАТчИКОВ, генеральный ди-

ректор ООО «ПсковАгроИнвест» (Псковский рай-
он), депутат Псковского областного Собрания:

 - Все, что связано с сельским хозяйством, в ближай-
шие 12-15 лет будет иметь перспективу. Есть достаточно 
банальные цифры: в России сосредоточено порядка 16% 
мировых земель, пригодных  для сельского хозяйства, 
при мировом населении порядка 2%. Математика про-
ста: мы можем производить больше продуктов питания, 
нежели потреблять, в отличие от таких стран, как Китай, 
Индия, где огромными темпами растет население, но при 
этом земли, пригодной для производства питания, мало.

Сельское хозяйство – очень денежноемкая от-
расль. В него нужно очень много вкладывать, чтобы 
получить урожай. Мы брали и берем кредиты в банках, 
и та процентная ставка, которая взимается банком за 
пользование деньгами, субсидируется из областного и 
федерального бюджетов. Помимо этого есть еще под-
держка земледелия. Сейчас Россия тоже переходит к 
субсидированию погектарной обработки земли. Рань-
ше отдельно выделяли субсидию на семена, химию и 
т.д. Сейчас переходят на единую ставку, привязанную 
к гектару. Это практика правильная.

Считаю, что молочное направление – одно из пер-
спективных. Мы сейчас планируем строить 2 комплек-
са на 180 голов каждый и хотим именно построить по 
европейской схеме – с минимальными затратами на 
строительство, чтобы в дальнейшем получить быструю 
окупаемость. Один комплекс мы планируем строить 
в Псковском районе, другой – в Новосокольническом. 
Если у нас это получится, то следующим этапом мы 
будем это масштабировать и показывать на своем при-
мере другим сельхозтоваропроизводителям, как это вы-
шло и какая получается экономия на данных предпри-
ятиях. Кстати, и зарплата у нас в хозяйстве не ниже, чем 
в городе. На комбайне в уборочную страду – 50  тысяч 
и выше,  в животноводстве – от 15 до 25 тысяч рублей.

Д

150 млн. руб. субсидии получило предприятие в 2013 году,                         
из них 44,5 млн. – из областного бюджета

72 тысячи голов составила реализация «Идавангом» товарных свиней, 
начавшаяся в мае 2013 года. В 2014 году будет реализовано уже 100 тысяч.

5500 тонн свинины предприятие реализовало на мясокомби-
наты в 2013 году, заработав 458 млн. рублей
С 2008 года работает в Островском районе ООО «Идаванг» – дочер-
нее предприятие датской компании SAERIMNER.

Успех в животноводстве складывается из множества 
составляющих, и качественные корма – далеко не последний фактор

в Гдовском районе, развивая производство 
мяса и молока, берут пример с соседней Эстонии

няют за пронесенную внутрь 
расческу – потому что огромное 
производство требует беспре-
цедентных мер биологической 
безопасности. На ферме авто-
матические системы кормления, 
поения, вентиляции, постоянно 
поддерживаемый уровень влаж-
ности, температура воздуха.

Точно такие же  теперь и под 
Островом. И свинарки  не чистят 
свинарники. Они производят кон-
трольное взвешивание, подсчет, 
вакцинацию, то есть занимаются 
интеллектуальной работой, при 
этом постоянно учатся.

- Все специалисты, работаю-
щие в сельском хозяйстве, долж-
ны быть универсалами, – считает 
руководитель. – У нас электрик 
должен уметь водить трактор, 

                        жизнь области
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Эти слова принадлежат 
председателю сельско-
хозяйственного коопе-

ратива «Исса» Виктору Викто-
ровичу Карпенко. Встретились 
мы с ним не в кабинете прав-
ления СПК, и даже не в поле, 
где сейчас развернулась, го-
воря советскими слоганами, 
«зеленая жатва», а на…за-
правке. В это время руководи-
тель хозяйства сам заправлял 
дизельное топливо в само-
ходную немецкую косилку. И 
совсем не потому, что кроме 
него некому это делать, и тем 
более не потому, что прихо-
дится солярку делить чуть ли 
не поллитровыми кружками. 
Отнюдь. Как раз дизельного 
топлива хозяйству хватает 
на весь комплекс сельскохо-
зяйственных работ. Причина 
такой «переквалификации» 
председателя кооператива 
была в том, что ушла на боль-
ничный кладовщик хозяйства, 
а кому, как не самому Виктору 
Викторовичу, лучше знать, где 
какие тракторы работают и ка-

этого является максимальное 
(это к вопросу о максимализме 
руководителя – ред.) сокраще-
ние ручного труда животново-
дов. На соседней ферме, а в 
деревне Вдовишино их две, сто-
ит дойное стадо, которое этим 
летом будем кормить на месте, 
не выгоняя на пастбище. Здесь 
ведется оздоровление стада от 
лейкоза. Мы заменили большую 
часть дойного стада завезен-
ными из других мест коровами, 
регулярно проводим исследова-
ния на лейкоз. Пока все благо-

получно.
Поскольку 

стойловое 
с о д е р -

Мы едем вдоль полей, на 
которых  ведется кормоза-
готовка. Одновременно про-
водится заготовка сенажа в 
вакуумной упаковке и заклад-
ка уже четвертой по счету 
силосной траншеи. Зеленую 
массу в траншею возят пер-
вый день, 26 июня, но Виктор 
Викторович не сомневается, 
что уже к первому июля, а то 
и раньше, она будет полно-
стью заложена. За это гово-
рит и нынешний травостой 
горохово-овсяных смесей, и 
все тот же максимализм ру-
ководителя.

Позитивный настрой ру-
ководства «Иссы» и рабочего 
коллектива совсем не озна-

чает, что здесь нет 
своих трудностей и 
проблем. Работа на 
земле уже по сво-
ей сути их предпо-
лагает. К примеру, в 
этом хозяйстве, как 
и в подавляющем 
большинстве других, 
существует кадро-
вый голод. Не хва-
тает механизаторов. 

Именно механизаторов, как 
раньше говорили, «широкого 
профиля», а не людей, спо-
собных просто крутить руль 
трактора, с трудом попадая в 
колею. В.В.Карпенко старает-
ся подбирать именно профес-
сионалов своего дела – ищет 
таких трактористов в других 
хозяйствах, уговаривает вете-
ранов поработать лишний год 
на пенсии. Хотя бы в горячую 
пору.

Хозяйству не хватает спе-
циалистов. Но и эта пробле-
ма, если и не решена, то на-
мечен путь к ее решению. В 
СПК «Исса» каждый год про-
ходят практику 2-3 студента 
из Идрицкого сельскохозяй-
ственного техникума. А в этом 
году здесь даже принимали 
экзамены у выпускников. На 
ферму Вдовишино на шести 
машинах приехали из Идри-
цы полтора десятка студентов 
и преподаватели техникума. 
Экзамен непосредственно на 
производстве. Вот такое ново-
введение.

В. САМАрИн.

«Когда ЧУвСТвУЕШЬ ПомоЩЬ и ПоддЕрЖКУ, 
моЖно ЖиТЬ и раБоТаТЬ»

кой объем работ им предстоит 
выполнить.

Когда косилка с заполнен-
ным баком стала выруливать от 
заправки, наш разговор продол-
жился.

- Только за прошлый год наше 
хозяйство получило более 2 мил-
лионов рублей дотаций и суб-
сидий, – говорит В.В.Карпенко. 
– Деньги пришли как из област-
ного, так и из федерального 
бюджета. Этих дополнительных 
денег нам  хватило, чтобы, на-
чиная с весенней посевной и до 
окончания уборки урожая, во-
прос с обеспечением ГСМ был 
снят. Больше 300 тысяч рублей 
субсидий хозяйство получило на 
покупку племенного скота – 10 
чистопородных телок голштино-
фризской породы удалось купить 
в новосокольническом «Красном 
знамени», еще десять – в одном 
из хозяйств Бежаницкого района.

А поскольку один раз увидеть 
лучше, чем несколько раз услы-
шать, мы едем на ферму Вдо-
вишино, где и стоят красавицы-
«голштинки».

Племенной скот закрепили 
за лучшей дояркой хозяйства 
Т.Н.Ивановой. Несколько телок 
уже успели стать нетелями, рас-
телились и сейчас по надоям 
значительно превосходят мест-
ный скот.

Маленькая ремарка к выше 
сказанному. Хозяйство из 
года в год по надоям вплот-
ную подбирается к 4 тысячам 
килограммов молока от каж-
дой коровы, так что и на до-
морощенных буренок грех жа-
ловаться. В.В.Карпенко и не 
жалуется – по натуре он макси-
малист и старается во всех де-
лах добиваться лучших ре-
зультатов. 

Между тем наш разговор про-
должается.

- Пока скот находится в вы-
городке, мы начали реконструк-
цию фермы, – указывает руко-
водитель хозяйства на стоящий 
рядом скотный двор. – Демон-
тировали старые кормушки и на 
их месте собираемся установить 
кормовые столы, чтобы корма 
животным раздавал трактор с 
кормораздатчиком. Целью всего 

жание скота требует дополни-
тельных затрат, интересуюсь у 
руководителя хозяйства:

- А выгодно ли заниматься 
производством молока в тепе-
решнее время? Тем более что 
ваши коллеги  часто жалуются 
на низкие закупочные цены на 
молоко.  

- Поверьте, раньше я тоже 
был одним из таких «жалоб-
щиков», и чуть ли не одним из 
самых ярых. Если солярка по 
стоимости в два и более раза 
превышает закупочную цену на 
молоко, о какой рентабельности 
производства можно говорить? 

Сейчас за каждый килограмм 
охлажденного молока высшего 
сорта наше хозяйство получает 
около 20 рублей. При таком рас-
кладе можно нормально рабо-
тать. Плюс к этому выплачивает-
ся 1,5 рубля дотации на каждый 
килограмм молока. Чтобы выйти 
на такие закупочные цены, нам 
пришлось много поработать над 
повышением качества продук-
ции. Но это того стоило. Только 
за неполные полгода наше хо-
зяйство получило 816 тысяч ру-
блей в виде дотаций.


